

Zeitschrift: Gewerkschaftliche Rundschau für die Schweiz : Monatsschrift des Schweizerischen Gewerkschaftsbundes

Herausgeber: Schweizerischer Gewerkschaftsbund

Band: 18 (1926)

Heft: 12

Artikel: An die schweizerische Arbeiterschaft!

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-352249>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Gewerkschaftliche Rundschau

for die Schweiz

Publikationsorgan des Schweiz. Gewerkschaftsbundes

**Abonnement jährlich 5 Fr.
Für das Ausland Portozuschlag
Postabonnement 20 Cts. mehr**

Redaktion: Sekretariat des Schwellz. Gewerkschaftsbundes, Monbijoustrasse 61, Bern
Telephon Bollwerk 3168 0 0 0 0 0 Postcheckkonto N° III 1366

o Druck und Administration: o
Unionsdruckerei Bern
ooo Monbijoustrasse 61 ooo

INHALTSVERZEICHNIS:	Seite	Seite
1. An die schweizerische Arbeiterschaft	173	
2. Wie viel Prozent sind organisiert?	174	
3. Die Löhne der verunfallten Arbeiter	176	
4. Für eine schweizerische Wirtschaftsenuete	179	
5. Mitteilung an die Leser	181	
6. Aus schweizerischen Verbänden	181	
7. Aus andern Organisationen	182	
8. Volkswirtschaft	182	
9. Sozialpolitik	185	
10. Notizen	185	
11. Internationales	186	
12. Ausland	186	
13. Literatur	188	
14. Kosten der Lebenshaltung	188	
15. Beilage: Titel und Inhaltsverzeichnis der «Gewerkschaftlichen Rundschau», Jahrgang 1926.		

An die schweizerische Arbeiterschaft!

Wir stehen gegenwärtig in einem Abstimmungskampf, der von viel grösserer Bedeutung ist, als die meisten zu ahnen vermögen. Es geht in erster Linie um die Frage: Wem soll die Brotversorgung unseres Landes anvertraut werden? Einigen Grosskaufleuten und Spekulanten, die den Getreidehandel nur betreiben, weil Sie damit mühe-los Millionenprofite machen können? Oder der staatlichen Getreideverwaltung, die dafür sorgt, dass das ganze Volk

genügend und billiges Brot

erhält? Der private Getreidehandel hat bei Kriegsausbruch vollständig versagt. Er wird auch in Zukunft ausserstande sein, in schwierigen Zeiten die Getreideversorgung des Landes sicherzustellen. Dem *Getreide-monopol* haben wir es zu verdanken, dass während des Krieges und bei der ausserordentlichen Getreidepreissteigerung im letzten Jahre die Brotfrucht in der Schweiz weit unter dem Weltmarktpreis verkauft wurde.

Die Monopolvorlage garantiert dem einheimischen Getreidebau eine Unterstützung wie bis anhin im Interesse der bestmöglichen Brotversorgung der Schweiz. Es ist aber nicht wahr, dass dadurch das Brot verteuert wird. Denn die Monopolverwaltung arbeitet so billig, dass die Subvention an die Getreidebauern durch die Ausschaltung der Gewinne des Getreidehandels eingespart wird. Ohne Monopol müsste die Subvention durch einen Brotzoll aufgebracht werden. Und wollen wir nicht lieber dem Bauern für seine harte Arbeit eine Lohngarantie gewähren als dem Getreidespekulant einen Riesenprofit für seine Preistreiberei?

Es wäre indessen grundfalsch, zu glauben, die Abstimmung vom 5. Dezember interessiere uns nur als Brotkonsumenten. Gegen das Getreidemonopol kämpfen in erster Linie

die Unternehmerverbände und die Hochfinanz.

Das sind genau dieselben Kreise, die den Kampf für die Verlängerung der Arbeitszeit, für das Zuchthausgesetz und gegen die Vermögensabgabe finanziert haben. Genau

wie damals überschütten sie das Volk mit einer Flut von Lügen und Verdrehungen gemeinster Art.

Warum dieser Aufwand an Kraft und Geld von seiten der Grosskapitalisten? Weil es ihnen nicht nur darum zu tun ist, die Gewinne der privaten Getreidehändler zu sichern, sondern weil die Beseitigung des Getreidemonopols der Auftakt sein soll zu einer grossen Offensive gegen alle Gemeinwirtschaft und alle Sozialpolitik. Der Kampf für das Getreidemonopol ist daher ein

Kampf gegen die Reaktion.

Ganz unverhüllt wird in der gegnerischen Propaganda gegen die Bundesbahnen und die Eidg. Unfallversicherungsanstalt gehetzt. Siegen die Monopolgegner, so wird das in erster Linie das Bundespersonal, aber auch die Arbeiter und Angestellten in Privatbetrieben treffen. Denn verstärkter Druck des Kapitals auf der ganzen Linie wird die Folge sein.

Zum erstenmal kämpfen Arbeiter und Bauern gemeinsam für die Interessen des arbeitenden Volkes. Das ist ein weiterer Grund, weshalb die Kapitalisten mit allen Kräften Sturm laufen gegen diese Vorlage. Sie wollen für alle Zukunft verhindern, dass die Arbeiter in Industrie und Landwirtschaft sich für gemeinsame Interessen zusammenfinden, denn ihre Herrschaft dauert nur solange, als sie Arbeiter und Bauern gegeneinander ausspielen können.

Arbeiter, Angestellte, Beamte! Beantwortet die durchsichtige Demagogie des Grosskapitals mit der Bildung einer

geschlossenen Front der Arbeit.

**Stimmt für Gemeinwirtschaft
und gegen Profitwirtschaft,
für die Arbeitsinteressen
und gegen den Kapitalgewinn.**

Ja dem Getreidemonopol.

Das Bundeskomitee des Gewerkschaftsbundes.